



LA HEROICA DEFENSA DE MADRID

Mientras el enemigo, contenido a las puertas de Madrid, pierde su confianza, la moral combativa de nuestras fuerzas crece de hora en hora

Han sido arrojados los facciosos que se habían introducido en la Casa de Velázquez

AYER, DÍA DE CALMA

El endurecimiento de la moral combativa

El día de ayer fue de relativa calma. De relativa, nada más. Los ataques de la aviación enemiga no reconocieron la intensidad del martes. De esta circunstancia, apuntada por motivos de veracidad, no se sigue ninguna razón de optimismo. Asisten todas las que pueden hacer violentos los ataques aéreos de los facciosos a Madrid, ya que un día de defensa más — y de defensa cerrada y dura — los ratifica en la persuasión de que Madrid es inexpugnable. Hay, pues, que esperar nuevas y crueles manifestaciones de su desfachato. Por lo demás hay que esperarlas en tanto nuestros aviadores no lleven a feliz término la tarea, bastante adelantada, de destruir todos los aparatos facciosos. La anotación que importa es la que hace referencia al curso que lleva la semana presente, que hemos convenido en reputar semana defensiva. Ya no son las palabras de los periódicos las que pregonan la crueldad de los rebeldes; son sus hechos, que tienen una fuerza de convicción que cualquier periódico nuestro o de cualquier país. Para su moral de educandos de los jesuitas, todos los medios son lícitos, aun aquellos que están expresamente condenados en los Códigos guerreros, del respeto a los cuales se hizo nacer, en todos los tiempos, la caballerosidad militar.

El endurecimiento de la moral de Madrid es suceso de mucha monta a la altura de la guerra en que nos encontramos. En efecto: no se trata ya de una moral teórica, fundada en el desconocimiento de los dolores de la contienda, sino de la moral que se ha probado en los riesgos más atroces, en las crueldades más duras, y que, lejos de desmoronarse, se acrecienta y endurece. Un pueblo que hace del dolor fuente de energías, es un pueblo procer, capaz de salirse con la suya. Con tanta mayor seguridad cabe hacer la afirmación de que tampoco ayer se movió un palmo en nuestro daño la línea de fuego. Si hubo alteraciones, se produjeron a nuestro favor. Acaso militarmente no resulten demasiado apreciables y ello excluya todo motivo de contentamiento; pero desde el punto de vista de la fortaleza de nuestros combatientes tenemos derecho a estimar esas variaciones favorables como el síntoma más claro de la tensión heroica en que se mantienen los defensores de Madrid. No es poco lo que hemos trabajado por conseguir ese temple para que cuando comprobamos que se ha producido nos mostremos indiferentes al suceso. Conocida la existencia de ese ánimo en las líneas de fuego, las agresiones del enemigo a las mismas no les reportará el menor beneficio. Una o una se estrellarán todas contra la voluntad indomable de nuestros soldados. Donde la agresión, por desdoro de momento del adversario, no llegue a producirse, se manifestará la pujanza de nuestras tropas, resultas a avanzar todo lo que el cumplimiento del deber y contrario los autorice. Ayer hubo algo de eso. Pero no nos creemos en el caso de arrearlo. Estamos en la semana defensiva, y todo cuanto nos interesa conseguir es que en lo que llevamos de ella no se ha perdido un palmo de terreno. Vendrá la semana del avance, y entonces diremos lo que nuestros efectivos han conseguido a expensas de los rebeldes. Mucho, desde luego. Cada día que adelantamos en la semana son veintidós horas que nos aproximan a la iniciación de la gran ofensiva que Madrid necesitará realizar para alejar de sus inmediaciones la guerra y ganar allá donde la guerra precisa ser ganada. No quisiéramos que se nos transparentase optimismo ninguno; pero tampoco que se nos escondiese, entre palabras, la gran seguridad de que estamos empapados.

CON PRETEXTO DEL ANTICOMUNISMO

Rusia cree saber que el Pacto germano-japonés oculta un Tratado secreto de mutua ayuda en caso de guerra

MOSCU, 18.—El Ministerio de Estado ha publicado un comunicado en el que anuncia oficialmente que la Agencia de noticias Tass indica que sabe de fuente autorizada que Alemania y Japón han logrado llegar a un acuerdo en lo que se refiere a la cuestión del comunismo. Dicho acuerdo sirve de pretexto para cubrir un tratado secreto entre Japón y Alemania que prevé la acción coordinada de ambas naciones en el caso de que una de ellas entre en guerra contra una tercera nación. (United Press.)

En el Japón confían que al Tratado se adherirá Italia.

LONDRES, 18.—El «Times» publica el siguiente despacho de su corresponsal particular en Shang-Hai: «Se cree en Tokio que Italia se adherirá al Acuerdo germano-japonés contra el comunismo. Italia reconocerá el Manchukuo y el Japón, a su vez, reconocerá la conquista de Abisinia. El Acuerdo contendrá a la vez el pronunciamiento contra el comunismo y un Tratado de comercio. No contiene cláusula militar; pero el Tratado de comercio reforzará la potencia de guerra de Alemania y el Japón. Se cree que lo que más necesita el ejército japonés es obtener de Alemania secretos técnicos y prototipos de armamentos.»

Trabajadores: Suscritos a EL SOCIALISTA

HOMBRES Y MATERIAL

DONDE EL MILICIANO SE HACE FIRME, EL ENEMIGO NO AVANZA

Los camaradas que tienen a su cargo la defensa de Madrid han podido llegar, después de las difíciles pruebas a que han estado sometidos, a una conclusión absolutamente saludable, a saber: que donde la voluntad de los combatientes resuelve que el enemigo no avance, el enemigo, por mucho que apoye sus acometidas en morteros, cañones y aviación, no pasa. Según esta conclusión, el problema es un problema de moral. Mucho más que el armamento hace el hombre. Infinitamente más. No lo declinamos en disculpa de la escasez de medios de nuestras Milicias, ya que, por fortuna, esa escasez no existe, sino en mérito de la moral sobre el armamento. La eficacia de los medios está supeditada al armamento de quienes los utilizan. Sobre este punto no importa discutir. Se hizo, en su día, la prueba de Petrogrado, y se está haciendo, al presente, la prueba de Madrid. Importando mucho disponer de material moderno, interesa más contar con hombres embravecidos por una moral insuperable. Este tipo de hombres es de una clase demasiado escasa, de una estirpe demasiado alta para que abunden con exceso. Hemos descartado el imposible y no tenemos para qué reñir ahora batalla contra él. Lo cierto es que, sin abundar, esos hombres existen en número suficiente. Entre sus virtudes figura la de saber hacerse obedecer, y otra, que es más estimable todavía, su capacidad de contagio. Días atrás nos llamó la atención un grupo bastante compacto de milicianos que, inopinadamente, se dedicaron a sembrar la alarma en un barrio madrileño, pregonando a voz en grito no se sabe bien qué sucesos ingratos. Nos quedamos con una expresión derrotista: «Estamos copados.» Eso decían. Alguien les preguntó cómo y por qué estaban copados, y no supieron — o no se atrevieron — explicarse. Nadie pudo sacarles frase distinta a la de «Estamos copados.» Y lo estaban, en efecto. Aquellos milicianos, metidos entre las casas de un barrio madrileño, estaban terriblemente copados por el miedo, del que no sabían desprenderse. Fue, sin duda, una ráfaga de pánico la que los puso en evidencia ante las propias mujeres del barrio, que, por más que se esforzaban, no acababan de divisar el peligro por parte ninguna. La ráfaga miedosa pasó, y el barrio entero recobró su aspecto normal y su actividad de todos los días. Los propios milicianos, posiblemente abochornados de su conducta, se restituyeron a sus puestos e hicieron propósito de no dejarse intimidar por las alucinaciones. Acaso estén ahora mismo dando ejemplo de bravura. Todo es posible.

Ello es que el episodio referido nos lleva a considerar, otra vez, cuánto más importante es la moral que el material, el hombre que los medios. Todo en esta

guerra está confiado a la fortaleza espiritual que seamos capaces de desarrollar. La presencia de un hombre aplomado, de uno de esos hombres de los que se dan en nuestras filas, hubiese sido suficiente a sacar el susto del cuerpo a los milicianos de referencia y a conducirlos, sin transición, a la zona de mayor peligro, en la seguridad de que ninguno de ellos se hubiese amilanado. Esos hombres de temple sereno, de juicio claro, de voluntad indomable, precisamos administrarlos con cuidado. Son ferrosos que, cuidadosamente distribuidos, darán un valor inapreciable al grueso de los combatientes. Allí donde una de esas personalidades señeras hace alarde de arrojo y temeridad, los demás, sin reunir las cualidades de quien los ejemplariza, se esfuerzan por ser dignos de él, rivalizando en heroísmo. Tenemos variedad de ejemplos de esa clase; pero acaso ninguno sea tan notorio como el de Coll. Su decisión temeraria de apresar o destruir los tanques enemigos con bombas de mano ha hecho escuela, y hoy son muchos los que, sin considerar los riesgos, pero sabiendo la batalla desigual en que se embarcan, arremeten contra los carros de guerra con granadas de mano. Antes del gesto de Coll, eso hubiera parecido imposible; después de aquel gesto, todo lo aceptamos como normal. Y lo es, en definitiva, por cuanto que en la guerra pueden devenir normales los más altos heroísmos.

Un día se pudieron justificar determinadas omisiones con la carencia de material. Ello ya no es posible, no sólo porque la carencia no nos es conocida, sino porque se la venido a saber que, por encima de los medios, está el hombre. Los remisos a aceptar esta verdad pueden acabar de persuadirse reparando en la conducta de la Brigada Internacional. Sus recursos bélicos no son mayores que los de los demás; son mayores, al parecer, sus recursos morales. Ahora bien: la aceptación de esa verdad implica deberes que no pueden ser omitidos. Uno, fundamental: la exaltación oficial de cuantos, en la línea de fuego, levantan sobre sus compañeros el gallardete de su heroísmo. La orden del día debe registrar, siempre que haya lugar para ello, los nombres de las unidades, y aun de las personas, que hayan operado con mayor brío. La moral socialista exige la guerra responde a un repertorio variado de reacciones psicológicas que debe ser pulsado por el mando con la delicadeza y maestría de un instrumento de música.

Hay que despertar la emulación entre los combatientes, competición que, desde que se hizo la primer guerra, alentaron los mandos, persuadidos de que es una de las grandes teclas de la victoria. Aquí, que sepamos, nadie la ha pulsado oficialmente todavía.

NOTAS POLÍTICAS

En lo sucesivo, el control de las carreteras se efectuará por secciones motorizadas

Unas declaraciones del ministro de Instrucción pública

VALENCIA, 18.—El presidente del Consejo de ministros recibió esta mañana, entre otras visitas, al presidente del Consejo de Estado.

El ministro de la Gobernación ha dicho que va a desaparecer el control en las carreteras en la forma que se ejerce hoy, sustituyéndolo por servicio de vigilancia de caminos, que se efectuará por secciones motorizadas, como antes.

El ministro de Obras públicas regresó de su viaje a Murcia y Alicante, donde estuvo estudiando las obras de riego más urgentes y mejoras de comunicaciones por carretera.

Unas declaraciones del ministro de Instrucción pública.

El ministro de Instrucción pública ha facilitado una nota a los periodistas en la que protesta contra la destrucción, por los aviones facciosos, del famoso Palacio de Liria, incendiado por bombas extranjeras, destruyendo uno de los Museos más valiosos del mundo.

Cuerpo diplomático, algunos de los cuales se permitieron apreciar esta obra de vandalismo como obras de guerra. No es obra de guerra, sino obra salvaje. En todas las guerras se ha repetido a los ancianos, Cruz Roja, Hospitales. Hasta esta guerra civil, en que los caporales que vuelan sobre Madrid hicieron escuela bombardeando Hospitales de sangre.

Después dijo el ministro: «Pasemos a los asuntos de trámite. En el Grupo vamos a crear inmediatamente el Instituto de Segunda enseñanza del Palleter, como homenaje a este valenciano heroico de la guerra de la Independencia. En este Instituto se darán cursos en lengua valenciana, para mayor esplendor de la cultura. En lo referente al proyecto de bachiller abreviado, solamente he de decir a ustedes que estoy dando los últimos retoques.»

Por último, les manifestó que se va a crear un Instituto con el nombre de

Vicente Peris, famoso caudillo de la guerra de las Germanías.

Disposiciones oficiales.

El «Diario Oficial de Guerra» ha publicado el nombramiento de jefe de las columnas que operan en el frente de Teruel del coronel don Jesús Velasco.

La «Gaceta» publica una orden disponiendo la militarización de los inscritos en la marina de la base naval de Cartagena pertenecientes a los reemplazos del 32, 33 y 34.

El Consejo superior de Guerra se reúne, bajo la presidencia de Largo Caballero.

VALENCIA, 18.—A última hora de la tarde se reunió en la Presidencia el Consejo superior de Guerra, bajo la presidencia de Largo Caballero y con asistencia de los ministros de Marina, Estado, Justicia, Agricultura y Obras públicas. De la reunión no se dió nota alguna a los periodistas. (Fabra.)

Los registros civiles pasarán a los Ayuntamientos.—Los auxiliares de la Administración de Justicia, funcionarios públicos.

VALENCIA, 18.—El subsecretario de Justicia dijo que los ministros estaban visitando el frente de Teruel, y que al próximo consejo de ministros se someterá a su aprobación un decreto transfiriendo a los Ayuntamientos los registros civiles y estableciendo la gratuidad en expediciones de certificaciones. Otro modificando los trámites para la obtención de la nacionalización española y estableciendo la garantía en la Administración de Justicia. Por lo tanto, se declara a todos los auxiliares de la Administración de Justicia funcionarios públicos.

En favor de las víctimas de la guerra en España

GINEBRA, 18.—El Comité internacional de la Cruz Roja de Ginebra ha recibido la cantidad de 100.000 francos suizos, producto de las colectas hechas por el Comité de ayuda a la Cruz Roja Española constituido en México, para las víctimas de la guerra en España. (Fabra.)

Trabajadores: Propagad y leed EL SOCIALISTA

AUNQUE LAS CIRCUNSTANCIAS SEAN GRAVES

No hay razón para que el nervosismo nos domine

Anteayer hemos vuelto a observar — y sufrir — el excesivo nervosismo que suponíamos superado, con que se hacía la vigilancia nocturna en Madrid. Nuestra sorpresa fue mayor porque nos habíamos acostumbrado ya, elogiándola merecidamente, a la discreción con que esa vigilancia se ejercía desde unos días atrás. Discreción que no significaba, ni mucho menos, mengua de eficacia. Al revés. Quienes, por una u otra razón, necesitásemos transitar de noche por Madrid advertimos que la vigilancia era tan rigurosa como debe serlo, evitándose, en cambio, las molestias y peligros inútiles que en los primeros días, por un exceso de celo estimable, sin duda, pero contraproducente, se le daban al viandante nocturno obligado a cumplir su misión. Anteayer, repetimos, el nervosismo hizo de nuevo su aparición a través de los compañeros encargados de la vigilancia nocturna de Madrid. Gritos, conminaciones airadas, imprecaciones fuera de lugar, disparos que nadie sabe de dónde salen ni adónde van, imposición terminante de que los coches caminen a oscuras... Bien está la vigilancia, y no seremos nosotros quienes la desdeseen. Pero una vigilancia prudente y serena. Los camaradas encargados de ejercerla deben pensar que los coches que circulan de noche por Madrid — salvo el caso de un coche faccioso, si lo hubiera, y para eso se monta la vigilancia — son coches que circulan por absoluta necesidad.

Pongamos por ejemplo el caso de los periodistas, que es el nuestro; el de los médicos a quienes se requiera con urgencia; el de los elementos directivos de organizaciones políticas, obreras o Milicias; el de los trabajadores de las imprentas que vayan a su casa en automóvil. Ejérzase toda la vigilancia que se quiera. Pídase la documentación que haga falta. Pero de eso a exigir que los coches caminen a oscuras, con riesgo de estrellarse en la acera o chocar con un poste, si antes no adoptan la determinación de quedarse quietos, hay diferencia. El que vivimos, se nos dice, momentos muy graves. Cierto. ¿Nos lo va a costar nada a nosotros? Razonémoslo más, sin embargo, para que las cabezas se sientan más seguras que nunca y los pulsos firmes. No abdicuemos voluntariamente del sentido común imaginando que los faros a media luz de un coche pueden servir de punto de referencia al enemigo. ¿A quién? ¿A los aviones? Un bombardeo nocturno, con faros o sin ellos, realizado a granel, como los que lleva a cabo el enemigo, es inevitable. Y si la luz de un coche en carrera ha de servir de orientación, reconózcase que es bien poca la orientación que se les ofrece. Pónganle doble llave a su nervosismo las camaradas encargadas de la vigilancia nocturna en Madrid. Cuanto más discreta sea — lo garantizamos —, resultará más eficaz esa vigilancia.

LA PIRATERÍA FASCISTA

Los rebeldes españoles prosiguen deteniendo contra fuero y derecho buques soviéticos

Parece que con ello buscan provocar complicaciones internacionales

MOSCU, 18.—La Agencia Tass señala que varios periódicos anuncian que los rebeldes españoles han cogido cerca de La Coruña a los navíos soviéticos «Vieraya Piatiletka» y «Petrovskii».

Los dos barcos fueron conducidos a la bahía de Comarinas, y después el segundo fue conducido a El Ferrol.

El comisario del pueblo del Exterior ha hecho saber que el «Piatiletka» regresaba de Amberes a Batum con cargamento destinado a Iran, y que el

segundo regresaba al mar Negro con cargamento de carbón alemán de Rotterdam para Port Said.

Estos actos arbitrarios de piratería cometidos por los rebeldes españoles no cesan. Es muy posible que los navíos piratas de Franco tengan como fin el hacer esto provocar complicaciones internacionales.

El «Piatiletka» sigue detenido por los rebeldes, a pesar de que el registro llevado a cabo a bordo del navío no haya dado resultado alguno. (Fabra.)

Por decisión oficial, que acatamos gustosos, reducimos nuestras páginas a partir de hoy. Cuidaremos, en lo que de nosotros dependa, que con la reducción no padezca el interés de nuestro diario

EL PARTE DE GUERRA DE AYER

La jornada de ayer fue poco intensa, aunque con notoria ventaja para nuestra fuerzas

FRENTE DEL CENTRO

En la zona Noroeste del frente de Madrid, levó fuego de fusilería y de artillería, sin que haya experimentado variación sensible la situación en el curso del día.

Durante la tarde de hoy continuó su reunión permanente la Junta de Defensa de Madrid, bajo la presidencia del general Miaja. Itabó, como de costumbre, un cambio de impresiones sobre la situación de nuestros frentes. El sector del Centro no ha experimentado variación alguna en la jornada de hoy.

SCRIPCIONES: Madrid un mes... Provincias, trimestre... 25 ejemplares ptas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD PIDANSE TARIFAS Los anuncios se admiten en esta Administracion de 9 de la mañana a 12 de la noche.

EN EL FRENTE DE CORDOBA

El diputado socialista Castro Medina, oculto en Córdoba, ha conseguido evadirse de la ciudad y presentarse en Montoro

El enemigo, que teme un ataque de nuestras fuerzas, ha volado los puentes del ferrocarril y la carretera

MONTORO, 18. (Por telegrama).— Terminado grupo de Milicias produjo el avance enemigo, motivó su elevado número, integrado la mayor parte por fuerzas regulares que, al intentar ordenar la retirada, quedaron atrás, desmoralizados.

En el sector de Pozoblanco se ha recuperado, sin resistencia, Obejo. En el sector de Villafraña las posiciones avanzadas de los facciosos fueron bombardeadas por su propia artillería, haciendo muchas bajas; permitiéndoles, merced a la desmoralización que se produjo entre ellos, intensificar nuestros trabajos de fortificación sin ser hostilizados.

Continúan pasándose fugitivos a nuestras filas, sin que, al parecer, encuentren dificultades para ello. La prueba de que el enemigo teme un ataque de nuestra parte es que han volado los puentes del ferrocarril y la carretera.—Revuelto.

La odisea de dos prisioneros leales. MONTORO, 13. (Por correo).— En las avanzadillas del sector Norte presentáronse, en la tarde de ayer, José Bautista Rodríguez, de la Sección Motorizada de las Milicias de Jaén, y Zacarías Jiménez Hernández, sargento del regimiento de Infantería número 12, que cayeron prisioneros del enemigo durante la retirada de nuestras fuerzas de los pueblos de Peñaroya y Pueblonuevo. El primero fue apresado en las inmediaciones de Alhambra cuando, para cumplimentar determinada orden, se dirigía a este punto.

Jiménez Hernández fue encarado por el mando de proteger la evacuación, para lo que estableció un servicio junto al túnel de El Bacar, permaneciendo hasta media noche, hora en que, en unión de diez soldados, montó en un camión para unirse al grueso de la fuerza.

Durante el trayecto, tuvieron que detenerse cuatro o cinco veces, por averías del motor. Lo que motivó fueran copados en el cruce de la carretera de Villaviciosa a Villaharta, por la columna facciosa, que con fuertes descargas los atacó inesperadamente. Aprovechando la oscuridad, lanzáronse a la cuneta para repeler la agresión. Pero el enemigo era infinitamente superior y fueron hechos prisioneros.

No sin que quedarán en el suelo, muertos y heridos, seis soldados leales.

Un camión siniestro.

El sargento Jiménez es apresado por cinco falangistas, que le llevan a un camión, que en grandes caracteres, ostenta este rótulo siniestro: «La Muerte». El coche está rebosante, pues, seguidor de la columna, a él han conducido cuantos prisioneros ha hecho. Por nuestra desgracia, el pánico que en de-

terminado grupo de Milicias produjo el avance enemigo, motivó su elevado número, integrado la mayor parte por fuerzas regulares que, al intentar ordenar la retirada, quedaron atrás, desmoralizados.

Jiménez Hernández reconoce entre sus compañeros de infortunio a los capitanes Carranza y Verdú, al alférez José Gómez y a un brigada y bastantes soldados de su regimiento. Se los conduce a Pueblo Nuevo. Y al amanecer, ante la presencia de todos, son fusilados los dos capitanes, el alférez, el brigada y dos soldados.

Estos, por el terrible delito de haberse encontrado insignias del Partido Socialista y de la U. G. T.

El brigada—José León Pérez—, porque, al investigar su documentación, leen, en una carta de su compañera, este párrafo: «... y a ver si termináis una vez con esa cenalla». El pique de lo constituyen cuatro marcos, al mando de un capitán de requetés, que, por cierto, ostentaba en su pecho una imagen del sagrado corazón...

Prosigue la caridad cristiana.

Un soldado enfermo de paludismo.—José Carrón Ruiz—no puede soportar el bárbaro espectáculo que el fusilamiento de sus camaradas origina, y cae desvanecido.

Un sacerdote, con estrellas de teniente en los hombros, acude a auxiliarlo. Y le inyecta cierto preparado. Al descender del coche pide a toda una oración por su alma.

«Está muy malito, eh, pobres», exclama, irónico.

A los pocos momentos, tras terrible agonía, fallece nuestro soldadito...

La evasión.

Nuestro informador, merced a la argucia de despojarse de la guerrera y destruir su documentación, consigue salvarse. Durante muchos días es obligado a rudos trabajos de fortificación, mientras va planeando—con José Bautista Rodríguez—la fuga.

Esto, hábilmente, ha sabido captar la confianza de los facciosos, que, al fin, determinan ponerle el servicio de un teniente de Regulares, en calidad de chofer. Anteayer, aprovechando una oportunidad, metieron ambos en el vehículo que a Bautista habían encomendado.

Y a toda marcha dirigiéronse a nuestras avanzadas, no sin ser tiroteados y obligados a abandonar el vehículo para, a campo traviesa, conseguir la evasión.

Hoy, tras facilitar al Mando vultuosos informes, hallábase de nuevo en nuestra vanguardia, aguardando impacientes la inminente orden de avance.

Para así vengar—inevitablemente—la memoria de tantos compañeros bárbaramente inmolados por los que dicen actuar en nombre de la patria y de Dios.—Fernando F. Revuelta.

EN EL FRENTE ANDALUZ

En Ardales se causaron al enemigo numerosas bajas

Un avión rebelde cayó envuelto en llamas

MÁLAGA, 13. (Por correo).—En el frente de Ardales se ha registrado un combate. El enemigo lo inició con fuerte tiro, intentando después un avance, apoyado por tres aparatos de bombardeo. Las fuerzas militares y las Milicias de dicho sector, con una gran firmeza, contuvieron el ataque, y algún tiempo después tomaban la ofensiva, haciendo huir a los facciosos.

Las ametralladoras antiaéreas funcionaron con gran precisión, y uno de los aviones cayó envuelto en llamas.

El contraataque de los leales fué tan fuerte, que el enemigo dejó sobre el campo cincuenta muertos, numerosos fusiles y gran cantidad de municiones.

Las fuerzas antifascistas regresaron a sus líneas después del duro castigo que infligieron a los rebeldes.

La intencionada enemiga parece que ha tenido por objeto evitar que de Málaga salgan refuerzos con destino al frente de Madrid.

Sin embargo, un ciudadano, Domingo Colomer, ha organizado una columna con el exclusivo objeto de ir a luchar en defensa de Madrid, y en menos de cuarenta y ocho horas ha recibido numerosas adhesiones, esperando tan sólo los así agrupados que se les faciliten los pasaportes necesarios. Se presentan en nuestras filas 16 soldados con todo el armamento.

MÁLAGA, 18.—Se han presentado en uno de nuestros frentes 16 soldados con todo su armamento, los cuales, aprovechando una ocasión favorable, pudieron escapar del poder de los facciosos. Cuentan cómo están de-

desmoralizadas las fuerzas rebeldes, lo mal que les paga y lo mal que se les da de comer.

Los soldados no reciben más que un sueldo de 50 céntimos diarios. Se han escombrado estos evadidos de que a las Milicias de dicho sector, con una gran firmeza, contuvieron el ataque, y algún tiempo después tomaban la ofensiva, haciendo huir a los facciosos.

Afirmar que todos los soldados andaluces pasarse a las fuerzas leales y que en las líneas del Sur hay poca guarnición, porque la mayor parte de los efectivos los ha acumulado el enemigo para el frente de Madrid.—(Febus).

En Antequera han caído víctimas del fascismo numerosas personas.

MÁLAGA, 18.—Entre otros episodios registrados en Antequera, ciudad, como se sabe, ocupada por los facciosos, se refiere el siguiente:

Fué detenido Antonio Vega Labarca, luchador izquierdista, y se ordenó que fuese fusilado. Antes se le dijo que podía, si quería, confesarse. Acordó, y cuando estuvo frente al cura se abalanzó sobre él. Se apretó tanto con el clérigo, que los moros que presenciaron la escena no pudieron ni a punta de bayoneta separar a Labarca y su presa. Tuvieron que dispararle, y el mismo disparo mató a Labarca y al cura.

En Antequera han caído víctimas del fascismo numerosas personas que no evacuaron el pueblo, creyendo que nada les pasaría porque no eran militantes izquierdistas; pero el ser parientes más o menos lejanos de los que actúan en dicho sector político les ha perdido. Casi todos los parientes del alcalde de la ciudad y ex diputado socialista Antonio García Prieto han muerto fusilados.—(Febus).

A LOS CORRESPONSALES ADMINISTRATIVOS

La escasez de papel nos ha obligado a reducir los envíos de provincias a la mitad de ejemplares, y en los pedidos superiores a 100 ejemplares podemos servir esta cantidad.

Absténganse, pues, los correspondientes de escribir o enviar telegramas solicitando aumentos, pues, bien a pesar nuestro, no podemos admitir a lo que se nos indica, por la causa que al principio exponíamos.



Por tu hogar por tus hijos por tu dignidad.

LA JUSTICIA DE LA REPUBLICA

José Antonio Primo de Rivera, condenado a muerte Y su hermano Miguel, a treinta años

ALICANTE, 18.—Ha terminado la vista de la causa contra el jefe de Falange española, José Antonio Primo de Rivera; la sentencia ha sido condenatoria. El jefe de Falange española ha sido condenado a la pena de muerte. Su hermano Miguel, a treinta años, y a la mujer de este, a seis años.—(Febus).

EN BARCELONA

Una absolución.

BARCELONA, 18.—Ante el Tribunal popular número 1 se ha visto la causa instruida contra Paulino Maté, acusado de haber pertenecido a Acción Ciudadana y estar en relación con Enrique Solano, que ha sido condenado a la última pena. Maté ha dicho que se adhirió a Acción Ciudadana para poder tener licencia de uso de armas.

La prueba ha resultado favorable al procesado, y el Tribunal le ha condenado a la obligación de trabajar bajo vigilancia en el taller de guarnicionería que posee al servicio de las Milicias.—(Febus).

BARCELONA, 18.—Ante el Tribunal popular número 2 ha comparecido Fernando Llovera, superior de los Carmelitas de Olot, que fué detenido en el muelle del puerto cuando pretendía marcharse de España. Ha manifestado que intentaba ausentarse de España por temor que le pasara a Olot, añadiendo que cuando salió de Olot entregó las llaves del convento a los milicianos. Continúa la vista.—(Febus).

Otra vista.

BARCELONA, 18.—Ante el Tribunal popular número 1 ha comparecido Pedro Frigola, Eusebio Font, José Busquet, Luis Laplana, Ismael Alegria y Jaime Masa, acusados de haber participado en sucesos facciosos. Momentos después de comenzada la causa se suspende, para continuarla por la tarde.—(Febus).

Graves sentencias de los Tribunales populares.

BARCELONA, 18.—El Tribunal popular número 1 dictó sentencia en la causa seguida contra los paisanos Pedro Frigola, Eusebio Posch, Jaime Bosch, Luis Villaplana, Ismael Alegria y Ramón Massagué, acusados de haber secundado el movimiento faccioso.

Los procesados dijeron que fueron obligados a participar en el movimiento por los facciosos que se encontraban en la calle.

Fueron condenados a la última pena Pedro Frigola, Eusebio Posch e Ismael Alegria, y a cadena perpetua, Ramón Massagué. Los restantes fueron absueltos.

El Tribunal número 2 ha condenado también a la última pena a Fernando Llovera, superior de los carmelitas

de Olot, el cual fué detenido cuando pretendía huir al extranjero.—(Febus).

EN MADRID

Por ocultar a un militar complicado en el movimiento. Ante el primer Tribunal popular se ha visto la causa seguida contra Alfonso Gutiérrez Colomé, acusado de haber ocultado en su domicilio al teniente de Caballería Tomás Ruiz Tabanera, complicado en el movimiento faccioso.

El procesado, respondiendo al interrogatorio a que se le sometió en el acto del juicio oral, explicó su participación en los hechos, manifestando que si bien es cierto que alojó en su casa a Ruiz Tabanera, lo hizo porque tenía con él alojada una habitación. El día antes de iniciarse el movimiento, Ruiz Tabanera desapareció de dicha habitación, regresando diez días después, procedente de Valencia y con un salvoconducto expedido por el Frente popular de dicha capital. Le pidió albergue al declarante, y él no pudo inconveniente en facilitárselo, por ignorar que se hallaba complicado en el movimiento. A los dos días, obediendo las indicaciones de un hermano suyo, el procesado le pidió que abandonara el alojamiento, cosa que hizo Ruiz Tabanera.

Después de una breve prueba testifical informaron las partes, sosteniendo el fiscal que el procesado debía ser condenado a la multa de 1.500 pesetas, además de quedar sometido a los Tribunales especiales encargados de sancionar a los elementos hostiles y desafectos al régimen.

El defensor solicitó la libre absolución del procesado y la vista quedó pendiente para sentencia.

El comandante y un teniente del Parque número 1, condenados a doce años. Ayer concluyó ante el segundo Tribunal popular la vista iniciada el día anterior, y que se seguía contra el comandante Francisco Alcobar Gar-

UNA DISPOSICIÓN DE INTERÉS

Para evitar los precios abusivos de las subsistencias. Ante la constante variación de los precios, en unos casos, y el abuso de algunos industriales, en otros, elevando los precios de una manera altamente injustificada, a propuesta del consejo de Abastos, la Junta de Defensa de Madrid viene en disponer lo siguiente:

1.º Con el fin de regular los precios en el mercado, con toda rapidez se pondrán en contacto las representaciones de las clases patronal y obrera de toda la industria del abastecimiento de Madrid, tales como las de frutas y verduras, pescados, carbón, carnes, ultramarinos, etc.

2.º La fijación de los precios se realizará conjuntamente por parte de ambas representaciones, patronal y obrera, y de acuerdo con la Consejería de Abastos. El tiempo que durará el precio de cada artículo será de una semana como máximo.

3.º En la distribución de los artículos, los comerciantes se abstendrán en absoluto de hacer distribución alguna que signifique privilegio para nadie, y en la medida de la manera absolutamente normal.

Madrid, 18 de noviembre de 1936.—El secretario, Pablo Yuste.



HE LUCHADO CON VALENTÍA; PERO ESTOY YA EXTENUADO

El ministro del Interior, camarada Salengro, se suicida, por no poder soportar las calumnias de que le hacían objeto las derechas francesas

LILA, 18.—El ministro del Interior, camarada Salengro, ha fallecido esta mañana.—(Fabr.)

El ministro del Interior, según su hermano, se ha suicidado.

LILA, 18.—Un hermano de Salengro ha declarado que el ministro del Interior, muy afectado por varios fallecimientos ocurridos en la familia, entre ellos el de su esposa, y por los recientes ataques de que ha sido objeto, se suicidó.—(Fabr.)

Una carta de Salengro para Blum: «Mi Partido había sido mi alegría y mi vida».

LILA, 18.—Blum llegó al domicilio mortuario acompañado del jefe de Gabinete de Salengro, Bertramo. Fué recibido por el jefe del Gabinete adjunto del ministro del Interior fallecido y por el hermano del difunto. Del Court manifestó a Blum que el ministro fallecido había dejado para él una carta cerrada. El jefe del Gobierno penetró en el aposento, inclinándose ante el cadáver de Salengro, observándose que lloraba. Del Court rogó que todo el mundo saliera al comedor, donde se agrupaban los periodistas. Blum leyó la carta dirigida a él, entregándola después a los periodistas, y cuyo texto dice:

«Mi querido Blum: Bien pronto haré dieciocho meses que murió mi esposa, a consecuencia de la calumnia de que yo fui objeto y que ella sufrió. Mi madre tampoco mejora de su operación, y la calumnia la corroe hasta lo más hondo. He luchado por mi parte con valentía, pero estoy ya extenuado. Si no logran deshonrarme, por lo menos, serán responsables de mi muerte, pues no soy ni un desecor ni un traidor. Mi partido había sido mi alegría y mi vida».

Mis afectos a los míos, mi recuerdo de los nuestros, y a usted mi agradecimiento.—(Fabr.)

La carta lleva la firma de Rogir Salengro y la fecha del 16 de noviembre de 1890.

Después de la lectura de esta carta, Blum lloraba a lágrima viva. Rogó a Henri Salengro leyese la carta que dejó para él; mas éste no pudo hacerlo por hallarse afectadísimo, leyendo entonces Blum. Lleva fecha 16 de mayo, que ha sido borrada para sustituir por la de 17 de noviembre, y dice a su hermano que el exceso de trabajo y la calumnia son insostenibles para él, habiendo sido vencido por ambas y por el fastidio. Se despide de la familia de su hermano, y termina diciendo que va a reunirse con su esposa.—(Fabr.)

Pequeña biografía de Salengro.

PARIS, 18.—Salengro nació en Lila en 1890. Afiliado al Partido Socialista, Sección de Lila, fué incorporado durante la Gran Guerra al arma de Infantería. Hecho prisionero, fué condenado por un Consejo de guerra alemán a diez años de prisión por negarse a trabajar en una fundición del extranjero que su cautiverio llegó a ser secretario de la Federación Socialista del Norte. Elegido concejal de Lila en 1925. Tres años después, elegido diputado, se le requirió para formar parte de la Comisión administrativa permanente del Partido Socialista.

Nombrado ministro del Interior en el actual Gabinete, Salengro logró asegurar el orden en circunstancias especialmente difíciles, a causa de los movimientos locales.

Su última intervención en la Cámara tuvo efecto el viernes pasado, con motivo de una interpelación sobre su caso militar. Nadie puede olvidar su energía y el aplomo con que se enfrentó a sus adversarios. Era considerado como un socialista sin miedo ni reproche.—(Fabr.)

SÍMBOLO E INTERPRETACIÓN

LA ANCIANA SIN HOGAR

Nos conmueve y nos gana el espectáculo de Madrid. Es decir, su dolor resignado y heroico. Nos gana por la sencillez purísima con que sobrevive su sacrificio. Esa anciana que el avión faccioso, en la atrevida cobardía de su agresión nocturna, había dejado sin hogar, y que al paso nuestro nos saludaba con el puño en alto nos confundía con emoción intensa e indefinida. Es una anciana con semblante noble y proletario. Se ha quedado sin hogar. No llora. Levanta el puño. Es un gesto el suyo de una dignidad serena. Nos conmueve porque no hay en él un asomo de rencor; si de valor animoso y de elevación moral. Es una actitud la suya que nos señala el camino que hemos de seguir. Recogemos este símbolo de la calle porque es el que mejor se acomoda a nuestro sentir y a nuestra combatividad. Es, por otra parte, nuestro orgullo y el

aliento confortador para proseguir en la brecha. Ese espectáculo de fuente tan pura de ternura les está vedado a los facciosos. ¡Ah, si pudieran contar con él! Los persigue la maldición. No cuentan con un resorte moral sobre el cual cimentar su fortaleza. Nacieron débiles. Y se estrella ante la reciedumbre de una anciana ennoblecida en el trabajo. Destruyen su hogar humilde; pero su espíritu yergue millares de almas y las lanza a los lugares que digna el deber. Cada anciana que la zorra fascista coloca en medio del camino es una columna de hombres que marcha al frente. Es una réplica que sólo a la ceguera del adversario puede pasar inadvertida. Nuestra resistencia tiene la fortuna de poner este impulso, al cual le otorgamos nuestro fe y decisión. Nuestra victoria se halla enraizada en tal alto dictado. Por eso ganaremos.

Nuestras fuerzas desalojan a los facciosos de la Casa de Velázquez

Ayer fueron arrojadas de la Casa de Velázquez las fuerzas facciosas que se hallaban en aquel recinto. Fué un movimiento envolvente y rápido que desalojó al enemigo. Este se componía, en su mayoría, de moros y mercenarios, que no pudieron resistir el empuje de nuestras tropas. En el combate cayeron un buen número de facciosos y se hicieron algunos prisioneros.

Ha regresado a Málaga el doctor Bolívar

MÁLAGA, 13 (Por correo).—Ha regresado, después de una prolongada ausencia, el diputado comunista doctor Bolívar, que ha estado realizando una importantísima misión.—(Febus).

COLUMNA MILIARIA

Emiliano Lara Estóvanez

En los alrededores de Madrid perdí la vida por la causa antifascista, el 10 de actual, nuestro querido camarada el teniente de la tercera compañía del batallón de Artillería Gráfica de Miana, Lara Estóvanez; a la desventura de perder el camarada tenemos que añadir la de no haber podido rescatar el cadáver del heroico amigo.

arredres y sin que pensara un solo instante en apartarse de su deber. La vida de Everisto Gil ha sido un ejemplo de sencillez y abnegación. Celoso y silenciosamente empujó el fusil a los pocos días de iniciarse la traición fascista. Con él en la mano ha muerto. La organización sindical a que pertenecía, el Partido Comunista y el ejército del pueblo pierden un gran militante y un bravo luchador. Su vida y su muerte son un ejemplo de milicianos marxistas. Descansen en paz este inolvidable camarada.

Círculo Socialista del Oeste

Se pone en conocimiento de las autoridades, Centros políticos y sindicales y camaradas en general que las oficinas de este Círculo han quedado instaladas en la calle de Jener, 8, teléfono 30761.

CINES PARA HOY

ACTUALIDADES.—Continúa desde 11 mañana (butaca, una peseta); Alas (documental), Gráfico Español (reportaje actualidad), Juventud (deportiva), Instrucción sobre el manejo de la ametralladora (presentado por el 13.º regimiento de Milicias Pasivadoras) y Defensa de Madrid (presentado por el S. R. I.). CAPITOL.—(Comisión de Propaganda del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.) A las 3,45 y 6,15; Juventud triunfante y ¡¡¡ La patria es ¡¡¡ (Precio único, 1,50 pesetas). MONUMENTAL CINEMA.—(Comisión de Propaganda del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.) A las 4,15 y 6,45; Juventud triunfante y ¡¡¡ La patria es ¡¡¡ (Precio popular, 1 peseta).

¿QUIERE VER BIEN? Use gafas ULLOA ULLOA-ÓPTICO Carmen, 13

BANCO POPULAR DE LOS PREVISORES DEL PORVENIR SECCIÓN DE CAJAS DE ALQUILER

Se convoca por segunda vez a aquellos clientes que tengan arrendados compromisos de seguridad y no concurren en su día a la primera cita. En para que, previstos de las llaves, se presenten en este Banco, por sí o representados, el próximo viernes, día 20, de once de la mañana a una de la tarde, con objeto de proceder a la apertura de las cajas.

Se advierte, por lo tanto, que de no acudir a este llamamiento, se procederá a su apertura con las formalidades de rigor. Madrid, 18 de noviembre de 1936.